

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Pta.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA

A medida que el tiempo pasa, va produciéndose en la opinión un movimiento de retroceso en cuanto á los primeros efectos que el conocimiento de los términos de la nota del sultán produjo en el común de las gentes.

Somos los españoles impresionables y eclécticos hasta lo inconcebible; y así se comprende que tan pronto se nos vea organizar manifestaciones de protesta como las del día 28 y subsiguientes, pidiendo al Gobierno venganza por la sangre española vertida, como se nos vé celebrar ruidosamente una supuesta victoria que si fué ejemplo vivísimo del valor de nuestros soldados, también fué demostración palmaria de que somos juguete de unas cuantas kábilas y víctimas de sus ardidés, en tanto que melosamente se nos engaña con conferencias y proposiciones de paz, pretextos especiosos para cojernos luego más desprevenidos.

Lo propio que ocurrió en los días 27, 28 y siguientes, ha sucedido ahora. Nuestra habitual impresionabilidad se ha reflejado en los términos de la nota del sultán. Anteayer todo era de color de rosa; no parecía sino que el sultán nos había cedido medio Imperio y hasta nos había pedido que sus estados quedasen bajo nuestro protectorado. Hasta en la Bolsa, ó mejor dicho, más que en ninguna parte, en la Bolsa, se sintió la influencia de esas palabras huecas del sultán.

Pero ha llegado el momento de la reflexión y el primer efecto logrado ha producido reacción en los ánimos. Pensándolo bien ha sido preciso convencerse de que no están los tiempos para dibujos ni han llegado ya las cosas á tal extremo que consientan atenuaciones ni paliativos. La Bolsa ha sido la primera que ha iniciado ese movimiento de reacción, del cual los compañeros del Sr. Segasta se apercibieron anteayer mismo, y cuyas corrientes les parecieron tan dignas de tenerse en cuenta que de ahí vino el Consejo celebrado anoche, y en el cual se acordó observar una actitud enérgica frente á las hábiles promesas del sultán de Marruecos.

Bien está y no hay porqué censurarle. Hubiéramos seguido siempre esa conducta y no tendríamos que lamentarnos de presentar ante el mundo á un ejército de 9 000 hombres encerrado en una plaza española y acosado por kábilas de salvajes rifeños.

Y que cuanto indico es una verdad, lo demuestran las palabras de un ministro de la Corona, á quien he escuchado departir sobre nuestra situación en Melilla y la conducta que hemos de seguir en Marruecos.

—Que se nos envíen notas y en ellas más ó menos promesas—ha venido á decir—no será esto óbice para que España busque y obtenga por sí sola una satisfacción cumplida y una venganza por el atropello hecho á los soldados españoles. La honra de España y el honor del ejército español lo exige. De allí no nos retiraremos hasta después de haber obtenido una victoria completa, haber escarmentado á los moros rudamente y haber hecho sentir al sultán y al mundo entero que España se basta y se sobra para castigar los agravios que recibe.

Este es el criterio del Gobierno. Después podremos recibir cuantas notas quiera el sultán de todos los marruecos habidos y por haber.

Pintada ya con veracidad innegable, la impresionabilidad verdaderamente meridional de que somos susceptibles los españoles, anoche mismo se dió nuevo ejemplo de esa impresionabilidad singular, cuando *El Heraldo* en su *Ultima hora* anunció que nuestras tropas habían logrado una ruidosa victoria.

Desde aquel momento, en círculos y teatros no se habló de otra cosa. Los mismos periodistas bebían los vientos para lograr saber si en los centros oficiales, si los ministros sabían algo respecto á la famosa victoria del diario vespertino.

Por mi parte, informado como me hallaba de que ayer sólo se había cañoneado lentamente los adusres y trincheras del enemigo, por habérmelo asegurado así varios ministros casi en los momentos

mismos en que se voceaba el referido diario, no pude dar crédito á la afirmación y dejé correr la especie sin cuidarme de ella, diciéndome tan sólo, cuán doloroso era no fuera cierta tal afirmación.

Así ha sido. La tal victoria no ha resultado por parte alguna y el público no se muestra muy satisfecho de haber dado crédito á tales aseveraciones.

Y he aquí el resultado de la conducta que siguen el Gobierno y el general López Domínguez ocultando á la prensa los telegramas ó imposibilitando á sus redactores corresponsales en Melilla para transmitir las noticias del día. No ocurriría, si, cuando como ayer estaba el cable funcionando perfectamente, se permitiese á dichos corresponsales informar á sus diversos periódicos de lo que al í aconteció durante el día.

¿Acaso la prensa no es el medio hoy aceptado por los Gobiernos y por sus hombres para defenderse ó para encumbrarse? Bien merece, por lo mismo, que se le consienta servir al interés del público, que es el de la nación, para tranquilizarla ó indicarle el camino de la serenidad y de la resignación, si el caso lo requiere.

Es preciso convenir en que *El Heraldo* si se ha equivocado, como hasta hoy lo parece, habrá sido víctima ó de una ilusión ó de una credulidad atendible. Los que embargan el cable para tal ve ocultar más y mejor sus desaciertos ó para tener tiempo de prevenirlos, son los únicos responsables.

Lo que ocurre actualmente con el servicio telegráfico, ni tiene nombre ni precedentes. Jamás ha habido un retraso tan considerable, ni una desorganización tan manifiesta. Ha habido despachos puestos en Santander que tardaron 77 horas en llegar á Madrid, es decir, cuatro veces más de lo que invierte el correo; otro telegrama puesto en Segovia el día 8 llegó á Madrid el 10 por la tarde, es decir, que necesitó dos días, mientras que las cartas llegan en cuatro horas. Respecto á Barcelona, ayer decía la pizarra que el servicio se hacía con un retraso de 27 horas; más de lo que invierte el correo y mucho más que el expres.... En Valencia, Santander, Galicia, en una palabra, en casi todas las provincias de España, ocurre proximoamente lo mismo.

Finalmente, se decía ayer que el servicio para el extranjero iba por correo, por estar interrumpidas las líneas, y sin embargo, hay periódicos afortunados que pudieron publicar esta mañana extensos telegramas de París y Londres, fechados en las últimas horas de la noche anterior.

Nada se diga de los telegramas que llegan después que otros de la misma procedencia puestos algunas horas antes; estos son achaques crónicos y á ellos nos hemos acostumbrado.

¿Como se explican tales retrasos? No hay que culpar por completo á la insignificante lluvia de estos días, ni á la aglomeración excesiva de despachos, sino á la escasez de personal y á las deficiencias del material. Una y otra cosa se podrían remediar si nuestros hombres de administración se convencieran de que cuanto más eleven las cifras destinadas á los servicios de comunicaciones, mayores rendimientos obtendrá el gobierno.

Por si no fueran bastantes los retrasos producidos por la aglomeración, los temporales, etc., desde hoy se ha establecido, según me aseguran, una nueva censura telegráfica, para lo cual se ha instalado un negociado especial anejo al departamento en que se reciben los despachos.

No extraña, pues, esa redacción, si recibe tarde y mal un servicio para el cual no se omiten gastos ni actividad.

El Sr. Gamsó, que ha regresado esta mañana de Santander, visitó poco después á la Reina para darle cuenta de las tristísimas impresiones recogidas en el lugar de la catástrofe. Además, el ministro de Hacienda presentó á S. M. un plano de los sitios en que ocurrió la de gracia y fotografías de los edificios que más sufrieron á consecuencia de la explosión del día 3.

La Reina ha escuchado el relato visiblemente impresionada.—*El Corresponsal.*

11 de Noviembre de 1893.

MELILLA

(Por telégrafo)

La Cruz Roja

Melilla 11 (por vapor), Málaga 12 (10 noche).—El general Macías ha designado al marqués de Casa-Pacheco una casa del Polígono, propiedad de un hebreo, como casi todas las de aquel barrio, para que se instale la ambulancia de La Cruz Roja.

Trae un carro con buenas mulas y suficiente material. Los camilleros llevan largas blusas azules, y han sustituido la gorra blanca por otra azul, con objeto de no presentar blanco á los rifeños, que no habrán de respetar su misión caritativa.

Algún periodista ha solicitado ingresar en esta institución para poder prestar su ayuda á los heridos.

La Cruz Roja, entre otras muchas ventajas, ofrecerá la de que los batallones no tengan que distraer un número de soldados para llevar las camillas y recoger los heridos.

Bienvenida sea.

El buque sospechoso

Amplio noticias ya comunicadas en telegramas anteriores, á propósito del buque inglés cuya llegada aquí ha dado origen á tantos comentarios.

Ese barco, del cual yo no afirmo que fuese sospechoso, es el *Gibel-Tarik*, que, procedente de Gibraltar, donde es muy conocido, llegó á este puerto en la mañana de ayer, poco antes que la *Gerona*.

Debía salir de aquí al anoecer, y, aprovechando la ocasión, el activo corresponsal de *La Correspondencia* y yo enviamos á bordo á uno de nuestros compañeros, con objeto de que llevase telegramas á Algeciras.

En esto, cuando ya ha comenzado á oscurecer, varias personas que se hallaban en la muralla creyeron observar—y así lo afirman con gran seguridad—que el buque inglés hacia señas con luces á la costa, por el lado de *Calamorrillo* y de la *Cortadura*.

Bien pronto semejantes noticias han hecho cundir la alarma, y ellas han bastado para que todos hayamos acudido presurosos á la muralla, con objeto de enterarnos de lo que sucedía.

Y lo que ha sucedido, según la versión oficial, es que, al ver el comandante de nuestro crucero *Conde de Venadito* el movimiento de luces que, en efecto, se observaba en el *Gibel-Tarik*, le invitó cortésmente á que las apagara todas, para evitar que fuese objeto de alguna agresión de los rifeños.

Hizo más el Sr. Díaz Moreu, porque llevó su galantería hasta el extremo de ofrecer al barco inglés que le escoltara, para librarle de todo peligro, mientras permaneciese en la proximidad de las costas marroquíes.

El *Gibel-Tarik* ha declinado tanto honor, ha apagado sus luces en el acto y ha aplazado hasta hoy su salida de este puerto.

A todo esto, la fantasía popular, que se esparce á su gusto en Melilla, afirmaba que el barco trata contrabando de armas; que un telegrama se lo había avisado al gobernador; que el *Venadito* ha impedido su desembarco, al menos por aquella noche, y otra porción de cosas más.

Pero, repito que la versión oficial es la primera, y añado que, de todas suertes, es aquí objeto de grandes elogios la cortesía del general Macías y del comandante de nuestro crucero.

Las reservas

En el primer vapor saldrán para la Península la totalidad y clases de los segundos batallones, ó las de la mitad de las compañías de cazadores que no tienen más que uno, con objeto de hacerse cargo de los soldados de la reserva que han de formar dichos segundos batallones.

La noticia ha producido gran alegría en el ejército, porque de este modo las brigadas serán brigadas, los regimientos regimientos y los batallones batallones, y no continuará dándose el caso de que se hable de una brigada y resulte que apenas tiene más fuerza que un regimiento.

Entre los oficiales que tienen que ir á la Península figura el arrojado teniente señor Primo de Rivera.

El día de hoy

Durante la tarde de hoy se han visto muchas hogueras en la falda del Gurugú.

Son hornos improvisados en que los moros cuecen sus tortas de cebada.

En el Polígono ha habido gran animación.

Los tres batallones de cazadores, Cuba, Cataluña y Tarifa—pues el de Segorbe daba hoy el servicio en la plaza,—han estado haciendo ejercicio, con sus músicas, mientras que sobre sus cabezas pasaban las granadas que lanzan nuestros cañones desde los fuertes de Melilla.

Y á la verdad, que causaban en los espectadores admirable efecto el sonido marcial de las bandas, el desfile por las laderas, el avance en guerrillas y las retiradas por escalones, en el propio terreno donde el ensayo se convertirá muy pronto en representación.

La luz eléctrica ha lucido esta noche, iluminando los alrededores de Cabrerizas Altas y Bajas, sin tocar con el foco al fuerte, lo cual ha permitido á nuestros soldados hacer buenos disparos.

Nótase que cada día se muestran los moros menos atrevidos.

Los corresponsales extranjeros expulsados

La excitación de los ánimos, natural y lógica en el estado de guerra en que vivimos, y aumentada por la afluencia de periodistas que aquí hay, es causa de que la menor noticia adquiera en un momento increíbles proporciones.

Esto es lo que ha ocurrido con la presencia en esta plaza de dos ingleses, á quienes se ha considerado poco menos que como espías del Gobierno de la Gran Bretaña.

Uno de estos ingleses es un joven de veinticinco años, que llegó á primeros de Noviembre á bordo del vapor *Sevilla*, y en cuya tarjeta se lee: *Lieut. J. Andrew Baillie—South Staff, Reg.*

Ha presenciado las diversas operaciones que se han verificado en este campo, lo mismo que los demás corresponsales.

Conversando con él, me ha dicho que se encontraba en Málaga cuando empezó el conflicto, y que decidió venir como *touriste* para estudiar tipos, usos y costumbres. Añadió que trata una carta de recomendación firmada por el general López Domínguez; pero no ha debido ser bastante expresiva y eficaz, por cuanto no le sirve para permanecer en la plaza.

El segundo inglés es un periodista muy conocido, Bennet Burlleigh, verdadero modelo de los corresponsales especiales que los grandes periódicos británicos envían á todos los campos de batalla del mundo.

Ahora viene en representación de *The Daily Telegraph*, y se propoña escribir correspondencias para aquel importante diario.

Ambos súbditos del Reino Unido se han embarcado esta noche en el vapor *Ville d'Oran* y se proponen, no bien lleguen á Málaga, escribir al Embajador de Inglaterra en Madrid, Sir H. Drummond Wolff, para rogarle que obtenga del general López Domínguez el oportuno permiso, á fin de asistir á los acontecimientos militares que origine la construcción del fuerte de Sid Aguariach.

Es indudable que, al adoptar el general Macías la determinación de invitarles á salir de la plaza, le ha guiado el propósito de que no haya en ella ningún extranjero, y muchos aprueban su medida.

Voluntarios

Han llegado los aspirantes á soldados Sres. D. Mariano Díaz de Mendoza y Ortiz de Zárate. El coronel del regimiento de Sa hoy no pudo admitirlos, por no haber vacantes; y ellos vienen decididos á ingresar en el batallón de Cuba, cuyas filas ha aclarado la muerte.

Por lo que se ve, no es tan fácil como parece sentar plaza de soldado.

También se encuentra aquí, prestando servicio de escribiente en el Gobierno, el soldado raso Sr. Mon y Chinchilla, conde del Pinar.

Obras nuevas

La plaza está perdiendo su aspecto habitual.

En el Mantelete se han levantado ya los barracones de madera en que se alojará la Caballería, en la explanada que hay delante de la batería de las salvas, precisamente al lado del Circuito de la Amistad, convertido hoy en hospital de oficiales.

De menara que bien puede ocurrir á algún soldado no conocer de un día á otro

el sitio en que está, pues los edificios y construcciones surgen en Melilla como decoración de teatro.

Rectificaciones

Como leo en algunos periódicos noticias no del todo exactas, cosa natural por las dificultades que aquí la información ofrece, voy a rectificar una de ellas.

Los hebreos no han sido expulsados: lo que hay es que, siendo su comercio especialmente con los moros, una vez que el estado de guerra impide este comercio, han tenido que marcharse a Orán.

Fábrica de proyectiles

En la batería de San Carlos se ha establecido una fábrica de proyectiles de cañón, con objeto de poder cargarlos aquí mismo.

Componen el personal de esta fábrica el comandante de Artillería Sr. Castelló, el teniente Sr. Fernández Arró y el maestro Germán.

Otro corresponsal expulsado

En el mismo vapor *Ville d'Oran*, en que han salido de aquí los dos periodistas ingleses a quienes me referí en otro telegrama, va también con rumbo a Málaga, el Sr. Vidaurreta, corresponsal del periódico republicano de esa corte titulado *El País*.

El teniente de la Guardia civil Sr. Ibáñez ha sido quien ha notificado al Sr. Vidaurreta que el general Macías le invitaba a abandonar la plaza inmediatamente, y el periodista republicano se ha embarcado en seguida, aunque protestando de la orden de expulsión.

Consigna tal protesta, según mis noticias, en una carta dirigida al ministro de la Guerra, y creo que desde Málaga telegrafiará en igual sentido al Sr. Vidaurreta a su periódico.—*Alfredo Escobar*.

Asesinato del alcalde

de Chicago

Ampliando los detalles que nos comunicó el telégrafo, leemos en *Las Novedades de Nueva York*:

«Ha causado extraordinaria sensación en la ciudad de Chicago el asesinato de su alcalde, Mr. Carter H. Harrison, por un individuo que, á juzgar por todos los indicios, debe tener trastornado el juicio. El hecho tiene algunos puntos de semejanza con la muerte del presidente Garfield por el miserable Guiteau.

La indignación popular ha sido tan grande, que, á no haber sido por la actividad y entereza de la policía, hubiera sido lynchado el criminal. Hé aquí cómo sucedió el hecho:

El sábado á las ocho y media de la noche, poco tiempo después de haber regresado Mr. Harrison de la Exposición colombiana, se presentó á preguntar por él, en su morada de la Avenida Ashland, un individuo mal vestido.

Hízole pasar una criada, y apenas acudió el alcalde, díjole el desconocido:

—Usted no ha cumplido su promesa y ese proceder me disgusta.

Y sin más palabras, le hizo cuatro disparos rápidos de revólver, que le alcanzaron respectivamente en la región cardíaca, en el abdomen, en un hombro y en la mano izquierda. Mr. Harrison cayó al suelo moribundo, y habiendo acudido su hijo Preston, el asesino le descerrajó un disparo, que no le alcanzó, entregándose después á la fuga.

Pocos momentos después el alcalde se hallaba rodeado de sus hijos y de la señorita Anie Howard, una millonaria de Nueva Orleans, con la cual Mr. Harrison, que era viudo, debía contraer matrimonio dentro de pocos días.

El herido falleció á los pocos momentos, después de haber pronunciado algunas palabras.

El asesino se presentó voluntariamente en la estación de policía de la calle Desplaines, y entregando el revólver al oficial de guardia, dijo con mucha frialdad que acababa de matar al alcalde, porque éste no le había cumplido la promesa de nombrarlo abogado de la municipalidad. Se llama Eugenio Patricio Prendergas, parece ser escocés ó irlandés, y su profesión era la de repartidor de periódicos.

La noticia de este crimen cundió con la rapidez de un reguero de pólvora, y antes de mucho tiempo varios miles de personas reunidas ante la referida estación de policía, pedían á grandes voces el linchamiento del detenido.

Para evitar un desmán, la policía lo trasladó en una de las carretas del cuerpo, con fuerte escolta y todo galope, á la casa consistorial, donde estaría más seguro.

Mr. Harrison era natural de Kentucky y su bisabuelo era hermano de uno de los firmantes de la declaración de Independencia, que tuvo entre sus descendientes dos presidentes de la República.

Los restos mortales del Mr. Harrison, fueron conducidos, después de breves efímeros en la residencia mortuoria, al palacio municipal, en uno de cuyos salones quedaron expuestos al público hasta que se verificó su entierro.

Formaban el duelo ocho capitanes de policía y otros tantos jefes del servicio de incendios; detrás iba la guardia de honor compuesta por los más elevados funcionarios municipales.

El ataúd fué colocado sobre un soberbio catafalco, y durante todo el día desfilaron ante él innumerables personas, siendo de los primeros algunos alcaldes de otras ciudades que permanecen en Chicago.

En el cortejo formaron todas las fuerzas de infantería, artillería y caballería del fuerte Sheridan, al mando del general Miles; tres regimientos de la guardia nacional de Illinois, una batería de artillería, los Zuavos de Chicago y miles de otras personas.

Los gremios de obreros de los cuales era muy amigo el finado alcalde, han acordado elevar un monumento á su memoria.

El viaje

del ministro de la Guerra

Según *El Liberal*, la actual situación de las cosas en Melilla habrá ya de durar muy poco tiempo.

Terminado el atrincheramiento del campo en una extensión de 500 metros, que arranca de la orilla del mar y termina en el Polígono, y comenzada la construcción de los fortines, obras que avanzan rápidamente á pesar de lo que procuran dificultarlas los moros con sus disparos de fusil, pronto habrá de iniciarse el movimiento decisivo para ir derechos á proteger la construcción del fuerte de Sidi Aguariach.

Esa operación de ataque irá á dirigirla el señor ministro de la Guerra, que estará allí dentro de diez ó doce días.

Antes habrá de embarcarse el resto de las fuerzas que completan el Ejército de operaciones.

A ese efecto se trabaja activamente en el campamento en la construcción de barracones para alojar todas las tropas que han de acampar.

Un rumor desmentido

Dice un periódico:

«No es exacto que se haya ejecutado en Melilla sentencia alguna recaída en el proceso que se instruye con motivo del descubrimiento de depósitos de armas y municiones de contrabando en el Polígono.

El fallo que dicte el Tribunal militar habrá de ser sometido al Consejo Supremo de Guerra y Marina, porque no se trata de un procedimiento sumarísimo, único caso en que no es necesaria la consulta.

Las noticias directas y fidedignas que se tienen acerca de este asunto, permiten asegurar que, contra el oficial de nuestro Ejército, de quien tanto viene hablándose en estos días, no aparecen, hasta ahora, sino indicios de culpabilidad, que acaso se desvanezcan á medida que avanza la instrucción del sumario.

Y á fe que lo celebráramos muy de veras, por honor de la institución armada.»

Bombas Orsini

Las bombas Orsini, cuyo modelo es el que han imitado los anarquistas para sus explosivos, se componen de un cilindro ó esfera hueca, que tiene una porción de chimeneas ó espoletas con detonador para que de cualquier modo que caiga produzca la explosión.

La máquina empleada por Orsini en el atentado contra Napoleón III, se componía de un tubo de fundición, compuesto de dos trozos unidos á rosca ó tornillo.

La longitud del aparato era de 9,5 centímetros y 7,3 de diámetro.

La parte interior estaba armada de veinticinco chimeneas con otras tantas espoletas de tal manera dispuestas, que el fuego de todas convergía en el centro del mecanismo.

El espesor de la bomba era desigual, siendo el mayor grueso el de la parte inferior, para que al ser lanzada se volviera sobre sí misma y se cayera siempre sobre los fulminantes.

La carga se componía de 130 centigramos de fulminato de mercurio.

Cuando en la puerta del teatro de la Opera se verificó la explosión de las bombas lanzadas contra el coche imperial por Orsini y sus compañeros, hubo 156 personas muertas ó heridas por el explosivo.

Hoy la carga que generalmente emplean los anarquistas es la pólvora mezclada con clorato ó picrato de potasa ó la dinamita.

Los anarquistas

Los comentarios que publica la Prensa francesa con motivo del atentado de Barcelona demuestran la profunda indignación que allí ha causado el nuevo crimen de los anarquistas y el sentimiento de solidaridad que se despierta en todas las naciones ante estos horribles hechos, que á todos amenazan.

«Sería de desear—dice *La Liberté*—que todos los Estados del orbe civilizado pudiesen ponerse de acuerdo para establecer una legislación uniforme, encaminada á extirpar la propaganda anarquista.

La anarquía rebaja la humanidad á la brutalidad zoológica, razón por la cual no tiene derecho á reclamar el beneficio de la mansedumbre de las leyes, tales como las han dictado las doctrinas filosóficas que Beccaria especialmente ha vulgarizado.

No hay que retroceder ante los procesos de tendencia. No ha muchos días fusilaron á Pallás en Barcelona; pero nada se dijo á los 200 anarquistas catalanes que habían intervenido con su palabra en el complot.

Cada día se lee en ciertos periódicos «que hay un abismo entre la sociedad actual y el progreso, y que este abismo hay que llenarlo con cadáveres.»

Contra estos *Thersites* hay que obrar. Este vergoroso tráfico de los que, á cinco céntimos la hoja, predicán el robo y el asesinato, es lo que hay que interrumpir.»

Un telegrama de *El Imparcial* anuncia que Clemencesu, el conocido político radical, publica un artículo en *La Justice*, diciendo que los anarquistas de Barcelona son inferiores al antropófago, que se convierte en homicida para comer.

Los anarquistas son una turba de asesinos, sedientos de sangre, y es menester defenderse de ellos para el presente y para el porvenir.

Un funcionario de la Dirección de Seguridad ha escrito el jefe de policía de Barcelona, ofreciéndole cuantas informaciones desee y pidiéndole los retratos de los anarquistas detenidos en la capital de Cataluña, á fin de confrontarlos con los que existen en los numerosos expedientes que hay en el Archivo de la Dirección citada.

M. Goron, el jefe de ésta, decía hace poco:

—Es menester que se coligue la policía de todas las naciones para suministrarse mutuamente noticias, como único medio de acosar á los enemigos jurados de la civilización. Dado lo contrario, Barcelona se convertirá, como Londres, en un foco de anarquistas. La policía española debe considerar á todo anarquista como un ladrón; á poco que se los raspe, tales redentores ofrecen méritos de sobra para ser apresados, sin que se conviertan en mártires de la idea.

La prefectura de policía redobla la vigilancia, temiendo que los anarquistas de París se conviertan en imitadores de los catalanes.

Los anarquistas se sienten muy vigilados, y procedan estos días con cierta circunspección. Sin embargo, deben de haber celebrado una reunión para conmemorar la muerte de los que fueron ajusticiados en Chicago.

NOTICIAS

De la Capital

Suscripción abierta en cumplimiento de lo acordado por la Excm. Diputación provincial, con destino á la adquisición de armamento, ó al socorro de los soldados de esta provincia que sean heridos, y al de las familias necesitadas de los que hayan fallecido en la campaña contra los rifeños.

	Pesetas
Suma anterior.	12719 44
Ayuntamiento de Ciudadela.	1000 00
Total.	13719 44

(Continuará).

La guardia civil del término de San José de Ibiza ha detenido estos días pasados á un sujeto llamado Antonio Torres Cardona de 28 años, domiciliado en la parroquia de San Francisco, por suponerse que es el autor de una herida causada por disparo de arma de fuego en un musulmán vecino de la parroquia de San José, José Ribas Sala.

En el baluarte del Mirador y en el lado contiguo á la cortina del mismo nombre, se ha abierto un portal para hacer comunicar el llamado cuartel de las Bóvedas con la Ronda del Sur haciendo fácil el acceso al patio á los carruajes, que antes no podían descender á él por impedirselo la pendiente de la rampa que una dicho patio con la muralla.

El local á que nos referimos hace algun tiempo que fué cedido por el ramo de in-

genieros al cuerpo de artillería como dependencia del parque de este plaza.

La máquina locomóvil del mismo parque estuvo durante todo el día de ayer transportando de un punto para otro, material de artillería, entre el cual figuraron cinco cañones de bronce antiguo desde el calibre de á 24 hasta el de á 8, un obús corto de á 9 pulgadas y un mortero del mismo calibre y tres cañones de hierro que depositó en la explanada del muelle, acaso para ser embarcados, pues los cañones de bronce debían ser vendidos en subasta que se anunció hace tiempo.

Según un prospecto que se ha circulado y que tenemos á la vista, desde ayer hasta esta tarde á las dos, se halla abierto en la ventanilla del Teatro principal un abono para una serie de 20 á 30 funciones que se proyectan, las cuales serán ejecutadas por la compañía cósmico-lírica procedente del teatro del Príncipe Alfonso de Madrid, bajo la dirección del maestro compositor don Guillermo Cereceda.

Dicho prospecto contiene los nombres de los actores y actrices que forman dicha compañía á cuyo frente figura la triple doña Consuelo Montañés, añade que habrá un coro de 30 señoras (contándose entre ellas una sección de *caballería*) y 14 caballeros, aparte de la célebre *banda de cornetas* compuesta de 12 señoritas y que entra lo escogido de su repertorio figuran las zarzuelas de gran espectáculo «La Espada de honor» y «Los Voluntarios».

Al pie se insertan los precios de abono, que son los siguientes:

	Pesetas
Palcos de proscenio patea n.º 22 y primer piso 1 y 23 sin entradas.	85 00
Id. plateas y de primer piso sin id. id.	80 00
Id. de 2.º piso número 1 y 23 sin idem.	70 00
Id. de 2.º piso sin id.	50 00
Id. de tercer piso sin id.	35 00
Butacas sin id.	12 00
Asientos de tertulia 1.ª fila sin id.	5 00
d. 2.ª y 3.ª fila sin id.	3 50
Delanteras de paraiso sin id.	4 00
Lotes de 10 entradas para abono.	7 50
Id. al paraiso.	5 00

Aunque el expresado prospecto no declara literalmente que no pasará adelante el proyecto descrito si no se reúne número suficiente de abono, se deja comprender que será así, si el público no presta su apoyo á la empresa.

Se ha publicado el cuaderno 4.º del *Album Enciclopédico* de artes antiguas y modernas que publican en Barcelona los hermanos Sellarés.

Contiene dos láminas; la primera de las cuales representa 14 piezas de la numerosa colección de cerámica que posee don Ernesto Canut de Palma y la otra un jarro decorativo de mármol del escultor D. José Raynés que decora el Parque de Barcelona.

Ambas láminas están muy acertadas y presentan un magnífico aspecto.

Después de haber sido lanzadas al vuelo las campanas de la Sta. Iglesia Catedral desde las primeras horas de la mañana de ayer tocando á muerto, tuvo efecto á las once el solemne funeral dedicado por el Sr. Obispo y Cabildo á sufragio de las víctimas causadas por los desastres de la guerra en Melilla, de la explosión en Santander y de las bombas en el Liceo de Barcelona.

Concurrieron en corporación el Ayuntamiento de esta ciudad y la Diputación Provincial y ocupó también el puesto que de ordinario se le tiene destinado la Audiencia del territorio y la Provincial, lo mismo que el Capitán General, Gobernador militar, numerosos funcionarios públicos así civiles como militares, y el clero parroquial en el Coro que fué presidido por S. E. I. el Obispo.

Hubo además notable concurso de particulares y personas devotas, viéndose completamente atestado la capilla real.

Ha sido destinado de apostadero en este puerto formando parte de la división de guarda-costas el cañonero torpedero *Vicente Yáñez Pinzón*, el cual ha salido del Ferrol con rumbo á Melilla, desde donde vendrá á este puerto.

Se está organizando un concierto que dará la sociedad «La Constancia» el domingo que viene y cuyo producto se destinará á los gastos que ocasione la actual campaña de Melilla.

También se dice que el «Círculo Mallorquín» dará otro concierto con el mismo objeto.

El domingo próximo se inaugurará en el teatro del «Círculo de Obreros Católi-

«os» una serie de funciones dramáticas, que seguirán en los domingos sucesivos.

Por el Sr. Gobernador civil de esta provincia se ha prohibido una rifa que se verificaba en la Plaza Mayor.

A las nueve de la mañana de ayer dió fondo en nuestro puerto el vapor-correo *Lulio*, procedente de Ibiza y Alicante, con la valija y 22 pasajeros, entre los cuales se contaban 14 carabineros, que vienen a cubrir bajas de las compañías que forman esta Comandancia.

De nuevo se ha levantado la temperatura, por haberse desarrollado otra vez las humedades que periódicamente y con tanta insistencia vienen reinando.

El día de ayer parecía mejor día de Junio que no de Noviembre. Hubo momentos que, estando al sol, el calor que se sentía era hasta sofocante.

No se explica bien este fenómeno, habiéndose dicho que había nevado en el centro de España y al norte de Barbería.

Nuestros labriegos aprovechan que es un gusto para las faenas de la siembra el buen tiempo que hace, de modo que si á la vuelta de diez ó doce días no sobrevienen nuevas lluvias, podrá darse por terminada la sementera.

Por fin el año agrícola entra con buen pie.

El vapor *Lulio* trajo ayer de Ibiza cuatro cañones de bronce de á 12 centímetros, con sus correspondientes cureñas y montajes, y 1.200 granadas.

En la Inspección de vigilancia se hallan depositadas dos llaves que fueron encontradas ayer en la plaza Mayor.

Serán entregadas á la persona que acredite ser su dueño.

Resultados

de los ensayos de vacunación contra la roseola del cerdo practicados en Mallorca

(CONCLUSIÓN)

25 Jusna M.^a Ferriol, calle de la Soledad, hizo vacunar y revacunar dos cerdos, que están vivos y cebados.

El año pasado tenía tres y perdió dos.
26 Andrés Amengual y Roig, calle de los Bueyes, hizo vacunar y revacunar un cerdo, que está vivo y cebado.

27 Miguel Felany y Pons, calle de los Bueyes, hizo vacunar un cerdo, que habiendo quedado con las piernas entumecidas, fué vendido antes de ser revacunado.

28 Bartolomé Frau y Pons, calle de los Bueyes, 65, hizo vacunar un cerdo, que se halla vivo y cebado, sin la revacunación.

29 Juan Mestre y Campins, calle del Obispo, hizo vacunar 3 cerdos, que fueron revacunados, estando vivos y cebados.

30 Lorenzo Costa y Bergas, calle de San Sabater, hizo vacunar un cerdo, que no fué revacunado. Está vivo y cebado.

El año pasado, de dos perdió uno.
31 Guillermo Crespi y Gayá, calle de la Constitución, hizo vacunar un cerdo, que está hoy vivo y cebado y con un tumor en el vientre.

El año pasado tenía dos cerdos y se le murieron.

32 Rafael Ramis y Vanrell, calle de los Bueyes, hizo vacunar un cerdo, que después fué revacunado; está sano y cebado.

El año último, de dos que tenía, se le murió uno.

33 Antonio Campins, calle de los Bueyes, hizo vacunar y revacunar un cerdo, que está sano y cebado.

34 Miguel Pascual y Vanrell, calle Mayor, hizo vacunar dos cerdos, de los cuales uno fué revacunado. Se le murió uno, sin saber la enfermedad por no haber avisado al veterinario.

El año anterior tenía tres y se le murió uno.

35 Bernardo Gacias y Miralles, calle del Arrabal, hizo vacunar un cerdo, que no fué revacunado, por haber quedado con las piernas entumecidas.

El año pasado tenía uno y se le murió.

36 Bartolomé Campins y Riutort, calle de San Francisco, hizo vacunar un cerdo, que no fué revacunado, por haber quedado con las piernas entumecidas.

37 Bartolomé Amengual y Morro, calle de San Francisco, inoculó un cerdo, que está sano y cebado.

38 Antonio Felany y Payeras, calle del Arrabal; dos cerdos sufrieron las dos inoculaciones. Están sanos y cebados.

El año pasado tenía tres cerdos y se murieron todos.

39 Gabriel Miquel y Jaume, calle del Arrabal, hizo vacunar y revacunar 3 cerdos y están sanos y cebados.

40 Juan Roig y Rosselló, calle de Costa, núm. 2, hizo vacunar y revacunar 4 cerdos, que están sanos y cebados.

41 Juan Ferriol y Ferragut, calle del

Calvario, 39, hizo vacunar dos cerdos, sin revacunarlos. Están sanos y cebados.

El año último tenía tres cerdos y se murieron todos.

42 Miguel Amengual y Ramis, calle del Calvario, núm. 40, hizo vacunar 2 cerdos, sin revacunarlos. Están sanos y cebados.

El año pasado perdió uno, de tres que tenía.

43 Cristóbal Mestre y Salvá, calle de Levante, núm. 3, hizo vacunar dos cerdos, sin recibir la segunda vacunación. Están sanos y cebados.

El año pasado tenía tres y perdió uno.

44 Antonio Salvá y Guai, calle de la Esperanza, 30, hizo inocular 3 cerdos, sin revacunarlos por tener el tercio posterior entumecido de la primera vacunación.

45 Antonio Lull y Real, calle Nueva, núm. 1, inoculó un cerdo y lo revacunó después. Está vivo y sano.

El año pasado tenía dos y se murieron.

46 Juan Oliver y Pascual, calle Nueva. 1 cerdo recibió las dos inoculaciones. Está sano y cebado.

El año pasado perdió cuatro que tenía.

47 Juan Juliá y Verger, Mercado, 7; dos cerdos que recibieron las dos inoculaciones están sanos y cebados.

El año anterior tenía 2 y los perdió.

48 Amador Real, calle Mayor, vacunó y revacunó tres cerdos, que están sanos.

49 Juan Alonso y Roig, calle del Mirador, hizo vacunar 19 cerdos, que fueron oportunamente revacunados. No ha habido pérdida de ninguno; no han tenido lesiones.

El año pasado tenía veinte y tres y perdió 19.

Los resultados de la inoculación en Sineu son brillantes.

Anotamos el de 305 cerdos, á saber: de los 252 que se vacunaron cuando estuvo en aquel pueblo la comisión que presidía el Dr. Ferrán, y 53 que después debieron ser vacunados por el veterinario ó veterinarios de aquel pueblo.

Entre los 305, sólo tres murieron y no consta que fuera su muerte producida por la roseola, y aunque lo fuera, se habría perdido el uno por ciento.

Si no vacunara su pierda, por regla general, el 70 por 100.

Hemos de observar que el cinco por ciento, próximamente, han quedado con las extremidades posteriores entumecidas; pero, sin embargo de ello, han engordado.

Este entumecimiento podría prevenirse de haber inoculado demasiado virus ó de tener éste mayor fuerza de la necesaria, ó de otra causa que ignoramos.

Suponemos que este defecto se remediará en lo sucesivo.

La inoculación preserva.

¿Serán tan tontos nuestros ganaderos que no vacunarán para asegurar sus cerdos?

Ante resultados tan elocuentemente satisfactorios, es de presumir que no.

Recomendamos á todos los que han de vacunar, la obrata que acaba de salir á luz: *La roseola del cerdo y su tratamiento*, que les indicará la manera de tratarlos y alimentarlos durante el período de la vacuna.

TELEGRAMAS

(Véase nuestra hoja telegráfica de anoche)

(Servicio particular de La Almudaina.)

De Melilla

Málaga 15 á las 4 t.

A bordo del vapor *Mahón* (sic) ha llegado á ésta un teniente de ingenieros, herido en uno de los últimos encuentros con los rifeños.

Según noticias que acaban de recibirse de Melilla, continúa la agitación en el campo enemigo.

Los fuertes, lo mismo que nuestros buques de guerra, no cesan ni un momento de hostilizar á los moros con certeros disparos de cañón.

Se han emplazado tres cañones en la altura del fuerte de Santiago.

Los moros, parapetados en las piteras, hacen contra los fuertes un nutridísimo fuego de fusilería.

Actívase en nuestro campo la construcción de trincheras. — C.

El Ministro de la Guerra

Madrid 15 á las 5'5 t.

En los centros oficiales va acentuándose la idea de que, en el caso que el señor López Domínguez insista en el dilema de marchar á Melilla ó retirarse del Ministerio, se le admitirá la dimisión, indicándose para reemplazarle al general Serriñá.

Don Jaime Borrás y Borrás

HA FALLECIDO

E. P. D.

Su esposa, hijos, hermanos, primos, sobrinos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy á las once de la mañana en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced.

El duelo se despide en la iglesia. No se recibe en la casa mortuoria.

De Málaga

Madrid 15 á las 7'30 n.

Las autoridades de Málaga, así civiles como militares, han cumplimentado al infante D. Antonio.

Este y el Gobernador militar de la plaza han visitado después al teniente de ingenieros Sr. Serrano, recién llegado á aquella población procedente de Melilla.

El Sr. Serrano se encuentra algo más aliviado de la herida que sufrió y de que oportunamente le dá cuenta.

Procedente de Tánger ha llegado á Málaga el vapor *Ville d'Oran*, conduciendo dos moros de rey que se dirigen á Melilla para ponerse á las órdenes del general Macías.

Disculpas

Madrid 15 á las 8'45 n.

La Correspondencia de España, en un artículo que publica en su número de hoy, dice que cree manifiestamente injusta y excesiva la hostilidad de la opinión pública contra el Sr. Ministro de la Guerra, puesto que le ha tocado pagar muchos errores ajenos, además de los propios.

Dice que ha sido muy exagerada la culpa del Sr. López Domínguez.

Añade el periódico que esta misma animadversión ha impedido al citado general ponerse al frente de la campaña, pues el parecer dominante es el de que el puesto que corresponde al Ministro es el ministerio y, por lo tanto, en manera alguna debe ir á Melilla.

Concluye haciendo también suya, á pesar de todo, esta última afirmación.

Últimas noticias

Madrid 15 á las 9'40 n.

Asegúrase que mañana se firmará el nombramiento de Comandante de Alabarderos á favor del Sr. Moreno Villar, reemplazándole en la Junta consultiva de guerra el Sr. Esponda.

Desmientese el rumor que había circulado de que el embajador de Italia se haya interesado por el anarquista Saldani, detenido en Barcelona por creerle complicado en el atentado del teatro Liceo de aquella población.

Bolsa de Madrid

Madrid 15 4'30 t.

Deuda perpetua al 4 p. interior.	00'00
Id. id. al 4 p. exterior (1891).	00'00
Id. amortizable al 4 p. exterior.	00'00
Billetes de Cuba (1888).	000'00
Acciones del Banco de España.	371'00
Tabacos.	160'50

Cambios

Barcelona 15, 4'30 t.

4 p. interior.	64'98
4 p. exterior.	74'70
4 p. amortizable.	00'00
Cubas (86).	105'75
Coloniales.	37'85
Nortes.	27'80
Francias.	22'50
Madrid.	65'35
París.	60'59
Reata francesa.	99'12
Londres.	00'00
Francos.	00'00
Libras.	00'00

Mencheta.

(De nuestro corresponsal particular)

La salida del «Bellver»

Barcelona 15 á las 3'40 t.

Acaba de zarpar de este puerto el vapor *Bellver*, en el que marcha á Melilla el regimiento de Guipúzcoa.

La larga duración de la descarga del citado vapor ha retardado el embarque de la tropa.

Ha despedido á los soldados un gentío inmenso, menudeando las escenas conmovedoras propias de la ocasión.

Algunos jefes han animado á los expedicionarios con breves y enérgicos discursos patrióticos.

Estaban representadas varias corporaciones distinguidísimas.

Se han dado los vivas y aclamaciones más entusiastas, que han sido contestados frenéticamente por la muchedumbre.

Además, como ya lo verificó anteriormente al marchar otras fuerzas, el periódico *La Publicidad* ha provisto copiosamente de tabaco á los soldados. — *Amen-gual.*

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Octubre:

«Gobernación».—Real orden declarando la nulidad de la constitución de la Diputación provincial de Palencia, verificada en 7 de Enero último.

«Ultramar».—Real orden concediendo á la isla de Puerto Rico una nueva expedición, que se verificará por los vapores de la Compañía Trasatlántica á su retorno en la Habana.

La del día 24:
«Gracia y Justicia».—Reales decretos de movimientos de personal y de indulto.

«Hacienda».—Real decreto concediendo un suplemento de crédito al presupuesto de 1892-93 para pago de indemnización á los administradores de loterías.

La del día 25, no publica ninguna disposición de interés general.

La del día 26:
«Guerra».—Real decreto organizando las guerrillas montadas del distrito de la Isla de Cuba.

«Marina».—Real decreto aprobando la plantilla del personal del cuerpo administrativo de la armada.

«Gobernación».—Real decreto señalando el día 13 de noviembre próximo para la renovación bienal de los Ayuntamientos.

Sociedades y Corporaciones

Asistencia Palmesana

Hallándose vacante la plaza de Conserje de esta Sociedad, se pone en conocimiento de las personas que quieran aspirar á desempeñarlo que las bases de contrato se hallarán de manifiesto en la Secretaría de la misma por término de ocho días á contar desde el día de la fecha de ocho á diez de la noche.

Por acuerdo de la Junta Directiva.—El Secretario, Arnaldo Amengual.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 13.—Varones 5 hembras 4.

Matrimonios.—Día 13.—D. Carlos Fonollora Traver, con doña Francisca Morey Palmer.

Defunciones.—Día 15.—Rafael Torres y Salas, soltero, de 72 años, calle de la Misión, de cartarro.

Mateo Bordoy y Marge, casado, de 40 años, Vidriera, de reblancamiento.

Francisca Salva y Bosch, casada de 35 años, calle de San Elias, de endocarditis.

Maria Barnils y Trobat, de 4 años, Son Llull de la Vieta, de difteria.

Hospital Civil.—Día 15.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 21 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

32 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Acelajada, con imbus en todos sentidos y nieblas.

Ahorizonte.—Nuboso con arreboles al poniente.

Idem del viento.—O. N. O. debil.

Idem de la mar.—Llana y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vista de Porto-pi.—Sin señal.

Matadero.—Día 15.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 5.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novallos, 0.—Terreñas, 0.—Corderos, 10.—Ovejas, 19.—Borregos, 1.—Corderos, 8.—Cabras, 3.—Cezajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 24.—Cerdas, 9.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en Santa Cruz, exposición á las seis y media; á las diez misa mayor. Al anochecer Rosario, sermón por el Rdo. P. Cipriano Arribas, Agustino, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime, por la noche, el ejercicio de la adoración de las cinco Llagas.

Visita á la Corte de María A la Virgen de los Desamparados, en San Agustín.

FERROVIARIOS DE MALLORCA
Servicio de trenes que se registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Mahón y viceversa, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:40 tarde.

ULTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Caja de Pensiones y Caja de Ahorros 8'00
Caja de Pensiones y Caja de Ahorros 8'00

BOLETIN METEOROLOGICO
Día 15 de Noviembre - 3 mañana
Temperatura seca 76'6 mm.
Temperatura húmeda 15'4 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
NOVIEMBRE
Novilunio el 8
Ct. creciente el 16
Sale el sol á las 6'49
Pónese á las 4'40

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.-Domingo, 25, Sta. María.-MAYO, Domingo, 1, Sineu.
Feria de Maig, Miércoles 10, Inca.
Feria de San Mateo, Domingo 14, Sóller y Felanitx.

Compañía de Navegación
la Menorquina
EL VAPOR CORREO
MENORQUIN
Saldrá todos los domingos á las 4 tarde de Alcudia para Barcelona y todos los jueves á las 6 mañana de Alcudia para Mahón.

Sociedad Mahonesa de Vapores
Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona
POR LOS VAPORES
Puerto-Mahón y Servicio fijo semanal
Nuevo-Mahonés y económico
ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS A PRECIOS REDUCIDOS

Se regala un Piano
nuevo garantido al que lo alquile por 5 duros mensuales durante 3 años
D. Putación nú m. 209. F. Bonet; interior de la Fábrica, Barcelona.

El Lince--Invencción sutilísima
Sirve para limpiar muebles barnizados, pieles y cueros, guantes, telas de vestir, sombreros y calzados, metales dorados y plateados, mármoles y estucos, cristales, porcelanas miniadas, cuadros al óleo, pinturas ordinarias, etc.

CATARROS á la Valenciana fabricados con cebolla.
CHORIZOS á la Valenciana fabricados con cebolla.
Se venden en la carnicería de la calle de la Paz

El motor OTTO
El único motor que no está sujeto á reparaciones.
Las llamas del motor están recombinadas por inflamación por un tubo candente.

Aviso--En el establecimiento de joyería de Juan Danti, situado en la calle de San Felio, número 27, (vulgo Carasas) se ha recibido un gran surtido de camelias, gardenias floridas y otras plantas. También se han recibido árboles frutales de varias clases.

Pérdida
Se ha extraviado un reloj de oro para señora, con leontina y un dígito. Se gratificará al que lo presente en la calle de la Concepción, número 68.

OFICIAL BARBERO. - Se desea encontrar uno para todo estar. En la barbería de la calle del Socorro, número 119, darán razón.
Almendros
En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado «Las Francés», situado en la plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han recibido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales los cuales se venderán á precios reducidos.

Para Marsella
Saldrá de este puerto á la mayor brevedad la polacra goleta española
LAREÑO
Admite carga á flete.
Para informes y despacho, Malet y Bosch. Agentes de Adunsa.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO
ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL
Aprobado y recomendado por la M. I. A. Médico-Farmacéutica DE BARCELONA
EL ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL es considerado por las eminencias médicas como el mejor de los preparados para la completa y radical curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos ya sean agudas ó crónicas.

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS
De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados á precios baratísimos.
CASA PERELLÓ, UNIÓN, 19

NO MÁS ENFERMOS
El Enolatorio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.
50 años de éxito, mas de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolatorio Padró.

Venta
Se vende un caballo con su correspondiente carrito y guarniciones. Informarán, calle de Jaime II, número 2.

PÉRDIDA.-Desde Portopi, por la carretera de Andraig, se ha perdido una perra de casta lebel y pelo atigrado y blanco. Está criando y se agradecerá y gratificará generosamente á quien dé noticias de ella en esta redacción.

Vapores Trasatlánticos de F. Prats y C. (Sociedad en comandita)
Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos saldrá sobre el 15 de Noviembre, el vapor español MIGUEL GALLART clasificado en el Lloyd 100 A. I. Admite carga y pasaje para dichos puntos y también carga con trasborde para Progreso, Campeche, Veracruz, Frontera, Tuxpan y Tampico.

Viaje á Mahón
Saldrá para dicho punto el jueves 16 del corriente á las 5 de la tarde el vapor MENORCA
Admite carga y pasajeros.
Se despacha en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

Venta voluntaria en pública subasta de la casa sita en Inca, señalada con los números 8 de la plazuela del Sol y 4 de la Rectoría.
PRENDIZ DE BARBERO.-Se necesita uno en la calle de San Miguel, número 115

Vapores Trasatlánticos de hijo de J. Jover y Serra
Para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Santiago de Cuba, saldrá en la primera quincena de Noviembre el magnífico y veloz vapor español de acero de 5.000 toneladas máquina de triple expansión, aluz brado con luz eléctrica clasificado en el Lloyd 100 A. I. y construido bajo la inspección del Almirantazgo inglés.
Miguel Jover
CAPITAN TORRAS
Admite pasajeros solamente para dichos puntos á los siguientes precios:

Tabla de precios de viajes:
Habana y Matanzas
1.ª clase . . . 130 duros
2.ª id. 90 »
3.ª id. 35 »
Santiago de Cuba
1.ª clase . . . 150 duros
2.ª id. 110 »
3.ª id. 55 »
Cienfuegos
1.ª clase . . . 140 duros
2.ª id. 95 »
3.ª id. 40 »

AVISO
En el salón de Gabriel Sampol, situado en la Plaza de la Constitución, número 76, se necesita un oficial que sepa su obligación.
PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner